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前　 言

1938 年 3 月, 我响应党的号召

从延安陕北公学回到家乡湖南长沙,
在时任中共湘南特委宣传部长卢良

同志的直接领导下, 先后在长沙、
郴州、 衡阳、 耒阳等地, 办农民夜

校和民众图书馆, 发动群众开展抗

日民族统一战线的宣传和统战工作, 并在卢良同志

的教育和帮助下加入了中国共产党。 1939 年 7 月,
经党组织的批准, 我和卢良同志结为了革命伴侣,
从此以夫妻的身份继续在国民党统治区湘南开展党

的地下工作。
书中虽然没有华丽的辞藻, 没有精美的文字,

但对那个年代每一件斗争往事的记述、 每一个革命

战友的追忆, 都发自我的内心深处, 发自我对亲人

和战友的深切怀念。 今天, 之所以在满头白发、 身
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心虚弱的耄耋之年, 用我的真情实感和朴实无华的

文字记录下这些令人难忘的革命斗争经历, 既是为

了纪念千千万万为新中国的诞生而献出生命的革命

先烈, 也是为了表达我对亲人加战友的卢良同志的

深深思念。 至今我还能清晰地回想起当年卢良同志

对我的谆谆教诲: “我们共产党人必须坚持和巩固抗

日民族统一战线。 左倾关门主义不行, 但是右倾也

同样不行。 我们在执行中, 必须坚持独立自主的原

则。 我们和国民党以及其他党派的统一战线是在一

定纲领的基础上的统一战线。 不坚持独立自主的原

则, 那就是投降主义。”
 

这些七十年前对我说的话,
对今天的我来说仍然既是教育, 也是鞭策, 即在复

杂的革命斗争中, 坚持我党 “独立自主的原则” 仍

然是我们不能忘记的。
我们的祖国能有今天的繁荣富强, 人民能够当

家做主, 这一切都是无数革命先烈用拼搏精神和牺

牲自我换来的。 我们这些经过浴血奋战的幸存者和

今天的共产党人, 一时一刻也不能忘记他们, 不能

忘记过去, 忘记过去就意味着背叛。
同志们, 为了祖国的明天, 为了建设更加美好

和谐的社会主义社会, 让我们携起手来, 继承先烈

们的遗志, 奋勇前进!
 

周宏进

2012 年 8 月
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一

我曾走过崎岖的山路, 我曾走过泥土垫成的小

路, 我也曾走过用麻石或水泥铺成的大路, 但对我

的一生来说, 这只是一个起点, 前面就是曙光, 我

必须朝着曙光走去。

在春光明媚、 鸟语花香的 1938 年 3 月, 我又踏

上了故乡的土地。

老金走了, 他参加了八路军; 方先生死了, 死

于肺结核; 群芳和兰兰到武汉去了, 她们到武汉去

开展工作; 只有郑若还留在长沙, 还在坚持 “新声

歌咏队” 的工作。

亲朋好友都走了, 而我又回到了长沙。 我必须

依靠党组织, 我必须结识更多的朋友, 我必须马上

为党工作。 就在这个时候, 在我心中徘徊无主, 最

需要人帮助的时候, 中共党组织决定让我参加湖南

省政府主席张治中主办的湖南省地方行政干部学校

妇女训练班, 去那里工作、 战斗。

创办湖南省地方行政干部学校是张治中建设湖
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南八大施政纲要中的一项内容, 他自己兼任这个学

校的校长, 将全省的各个县的县长和乡、 保长, 都

调到这个学校进行短期轮训, 为了配合他的政治纲

领, 还附设了一个妇女训练班。

4 月的一个清晨, 天阴沉沉的, 像要下雨的样子,

我步行到了韭菜园, 我带着既陌生又兴奋的心情来到

了行政干校。 这里一座座红砖的洋楼、 碧绿平整的草

地、 长青的松柏、 红艳艳的桃花, 把校园点缀得十分

幽静而庄严。 但一踏进这所学校的大门, 一眼看到的

那一排排穿着黄呢子军装, 斜挂着皮带, 脚穿黑色长

马靴的国民党军官正在草地上操练, 我的心凉了半

截。 我伫立着不敢前进, 我问自己, 在这样的环境

中, 我能做些什么呢? 今后要和这些人打交道, 我真

有点不愿意。 在延安的朝朝夕夕, 又一幕幕地出现在

我的眼前: 我也穿过军装, 在清凉山上, 在延河边,

在我们用劳动的双手修整的操场上, 我跑步, 卧倒,

射击, 学习军事科目, 和我并排站着的是自己的兄弟

姐妹, 是自己的同志。 而现在要在陌生的环境中、 陌

生的人群中开展工作, 多么不容易呀! 我讨厌这些

人, 我不想看到这些人。

当我正在徘徊, 正在犹豫时, 一个强烈的声音

在我耳边响起, 它像一盆烈火燃烧着我, 它像一声
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号角唤醒了我, 它像同志们在召唤着我, 它更像首

长们在训导我。 不错, 这个声音、 这声号角是老郭

发布的, 他代表党, 也代表同志们。 老郭是我回长

沙以后和我第一个接头的人, 他也是在延安的一次

大会上坐在我旁边, 为我介绍王明从苏联回来的人。

他曾对我说: “你是一个在毛主席身边学习过、 工作

过的人, 一个刚入党的新战士, 党现在号召所有的

同志为了革命, 为了中华民族的存亡, 打倒日本帝

国主义。 当前民族矛盾已成为主要矛盾, 必须学会

做统一战线工作, 这就是你当前的任务。 行政干部

学校是一个好场所, 是一个大熔炉, 里面一定有好

人, 你要去发现, 去团结。 进去吧, 大胆而又细心

地走进大门去吧!”

当我正抬头找寻妇训班的地址时, 迎面走过来

一位三十多岁戴金丝边眼镜、 圆脸、 短发的中年妇

女, 看上去饱经世故。 当走近我时, 她马上热情地

跟我打招呼, 并自我介绍: “你是来妇训班报到的

吧? 我姓史, 是来这里受训的, 以后我们就是同学,

你叫我老史好了。”

她的热情并没有引起我的好感, 我觉得她有些做

作, 但出于礼貌, 也为了今后的工作, 我淡淡地向她

微笑点头, 算是对她的感谢。 随后我被她带到靠右手
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边一排整洁的平房里的一间办公室内, 书桌旁正坐着

一位看来很年轻、 健美、 端庄, 身穿一件阴丹士林布

裁剪得十分合体的旗袍的女士面前。 老史显得殷勤,

拉着我的手向这位女士卑躬地叫了一声 “主任”, 随

即就向我作起介绍: “这位就是我们班主任张素娥女

士, 她也是我们校长张主席的女公子, 刚从英国学成

归国, 是一位热心妇女工作的人。” 她说最后一句话

时, 声音显得特别恭敬、 阿谀、 卑微。 张主任微红着

脸, 站起来招呼我们坐下。 正谈话时, 从对面房子里

走出来一位年岁稍大, 身材不高, 面貌和善的女士,

又是那位自称老史的一步抢先向我介绍道: “这位就

是副主任罗淑章先生。” 不过她这一次的介绍, 却显

然是用一种公式化的平淡语调。

罗淑章, 好熟悉的名字, 记得我在妇女生活杂

志上读过她的文章, 内容进步。 我心中一阵喜悦,

感到在妇训班里有进步的人士领导, 工作就会方便

多了。 我连忙尊敬地向她微笑招呼, 但我内心的情

绪一直处于紧张状态, 直到吃午饭的时候, 在饭堂

里遇到了女中的同学白水、 李季和杨杨, 我这才开

始踏实了一些。

当天下午, 一百多位妇训员都穿上了蓝布旗袍、

白色帆布跑鞋, 开始了紧张而又繁忙的军事操练和
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政治训练。 行政干部学校的主要课程是建设湖南的

八大施政纲要, 由张主席亲自讲课, 我们排成队伍

站在操场上听课, 一站就是半天。 张主席精神抖擞,

精力充沛, 是一位典型的军人, 要求十分严格。 他

对建设好湖南颇具信心。

为了抗日救国的需要, 为了团结更多的进步青

年参加到抗日救国的洪流中去, 在一次党的会议上,

组织要求我在妇训班内发展同志, 以便很好地开展

工作。 妇训班内一百多个成员, 情况比较复杂, 有

从东北、 平津一带来的流亡学生, 她们大多情绪低

落, 思乡心切; 有在社会上浮沉了多年的职业妇女,

也有当地失业失学的青年。 她们大多来妇训班的目

的是想求得一个栖身的工作, 解决温饱。 当然其中

有不少人是想为抗日救国贡献一技之长。 这批人年

龄不同, 从十几岁到三四十岁; 文化水平不同, 有

中学生, 有大学生, 还有教员、 职员。 那位自称老

史的中年妇女, 就是一位八面玲珑面面光, 社会经

验相当丰富的女人, 她担任过教员, 进过工厂, 又

做过职员。

发展同志这是当前的工作, 但是从何入手呢?

我观察着, 我倾听着, 我琢磨着, 我思考着。 我必

须发展我所了解的人、 信得过的人, 那么还是从老
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同学中开始吧。 在很短的时间内, 我介绍白水、 李

季、 杨杨三位同学参加了中国共产党, 入党宣誓是

在长沙妙高峰老郭家中举行的, 仪式既简单, 又十

分严肃。

自从党小组成立后, 力量增强了, 比我单枪匹

马好多了, 很多事我们几个人商量着办。 妇训班宿

舍后一块绿草如茵的草地, 经常是我们党小组活动

的地方。 遇到了困难, 我就跑到妙高峰老郭家去请

求他的帮助。

妇训班的党小组决定出一份壁报, 壁报的名称

叫 “大家看”, 报头用大红色, 内容有散文、 报道、

诗歌、 快板等。 又开辟了一个阅览室, 结合 “抗日

民族统一战线” 宣传党的方针政策, 报道前方战况,

激发人们抗日救国的斗志。 壁报贴在教室旁边的过

道上, 十分醒目, 吸引了很多读者, 团结了一批进

步的教师和同学。 任何事情都不是一帆风顺的, 何

况是在这战火纷飞的年代, 有些人想出风头, 有些

人想捞点政治资本, 也有一些人想利用青年人的无

知和热情, 达到不可告人的目的。 我们办的 “大家

看” 本来就是一种群众性的壁报, 欢迎教师和同学

们投稿, 但稿件的内容必须合乎抗日的需要、 团结

的需要, 这一点是肯定的, 决不含糊。 可是就在我
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们的壁报出版的第二天, 收到老史送来的一篇文章,

她以极左的面孔出现, 内容不利于国共团结, 我们

婉言地对她说: “你的文章文笔不错, 可惜口号过高

过急, 不利于团结。 我们还是听校长和主任的话,

把妇训班的同学都团结起来, 建设新湖南为好。” 她

听后拿着她的稿子有点生气, 但又十分含蓄地假笑

了一阵, 然后走开了。

不出三天, 我们又收到了一篇文章, 虽改头换

面, 以 “斯人” 为笔名, 但一看又是老史写的, 我

们把这篇文章压了下来, 没有登在壁报上。 这一次

她不当面和我们交涉, 却暗地散布谣言, 说什么

“ ‘大家看’ 是刘静芝 (笔者曾用名) 几个人在包

办。 她们办的壁报有政治倾向等”。 这些流言飞语,

在年青的我们听来并没有引起注意, 而罗淑章几位

进步教师还一再维护着我们, 就是张主任也号召大

家办好壁报, 搞好团结。 一次我们正在开党小组会

研究问题, 老史闯了过来, 皮笑肉不笑地说: “哟!

你们几位女中的同学, 就是与众不同, 经常在一起

说这说那, 是同学会, 还是同乡会?” 她说后也不走

开, 死皮赖脸地站着不走。 好在我们也有防备, 每

次开会, 总是买些瓜子什么的作为掩护。

“欢迎老史来这里坐, 我们不是同学会, 也不是
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同乡会, 今天是杨杨的生日, 她想家, 我们是老同

学, 几个人把她拉来谈谈, 解解她的闷。” 我一边向

她解释, 一边抓起一把瓜子朝她手里塞去, 杨杨站

起来把她拉住和我们坐了一会。 她的出现在我们几

个人的心里都引起了不同程度的不愉快, 觉得这个

人总是和我们为难, 但从她平日的说话中, 又觉得

她的思想还是进步的。 我们几个人, 究竟是初出茅

庐, 很多工作仅凭着一股青年人的热情, 对老史并

没有去深加研究。

黑沉沉的夜晚, 天际像被浓墨深抹过一样的夜

晚, 我推开窗户, 抬头仰望长天, 连一颗星星也没

有, 只有轻轻吹过来的微风, 把我的一束短发吹得

更乱了。 我用手掠了一下短发, 就在这一个动作中,

我想起了我的女生队长宋琏同志, 在延安时她总是

帮我戴好军帽, 帮我扎好绑腿。 现在她和我的同学

们仍留在延安, 今夜她们正在那里学习、 讨论和工

作。 我思念延安, 我强烈地思念延安的一切。

我回头看看熟睡中的白水、 李季和杨杨, 她们

那嘴角边的微笑, 一定是一场好梦在陪伴着她们度

过今宵, 是见到了亲爱的妈妈还是姐妹? 还是心上

人呢? 我羡慕她们有一个甜蜜的梦, 可我却久久不

能入睡。
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我刚躺上床, 忽然听到宿舍外边的走廊上传来

穿着马靴的脚步声, 脚步凌乱、 急促, 像是好几个

人, 等脚步声一过, 我一骨碌爬起来轻轻地把门打

开了半扇, 伸头朝外望去, 在昏暗的灯光下, 隐隐

约约看到几个彪形大汉朝张贴壁报的方向走去。 我

连忙把头缩了回来, 轻轻地把门关上, 然后把白水

她们推醒, 又合计了一番, 明知要发生事情了, 但

一时也摸不清情况, 只好等着瞧。 这一夜我们几个

人都没有睡好。 第二天, 天刚蒙蒙亮, 我走出寝室,

又碰到了老史, 她向我讨好地说: “有什么自由、 民

主? 出份壁报也不放过, 你不去看看, 壁报被撕掉

了, 阅览室被查封了。” 她不等我回话, 只用眼睛看

了我一下, 就走开了, 显然她的话是特意对我说的。

我有点郁闷, 也有点不安, 连忙和白水几人商

量对策。

由张素娥主任召集全体妇训员训话是在会议室

进行的。 当我们走进会场时, 看到台上坐着的除了

张主任外, 还有几位盛气凌人、 目空一切、 全副武

装的国民党军官。

当张主任刚说完召集大家开会的目的, 并请那

几位军官训示时, 立刻从军官中站起一位佩戴中校

军衔、 肥头大耳、 镶着满口假牙的高个子, 他唾沫
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四溅, 提高嗓门, 连骂带威胁地吼叫着: “妇训班是

张主席办的, 是配合 ‘八大纲要’ 开设的, 共产党

想在这里宣传赤化, 办不到, 要追查, 要抓出为首

的人来示众……”

他的话激起了很多教员和学员的不满, 罗淑章

从容不迫地从座位上站起来说话了: “壁报和阅览室

是妇训班全体成员主办的, 它的内容是符合抗日救

国的, 是符合民族大团结的。 当前日寇压境, 民族

存亡, 匹夫有责, 谁也不想分裂, 只有各党派、 各

阶层的大团结, 一致抗日, 才能挽救我们中国, 才

能挽救我们的民族。 至于我们几位教员, 是张主席

邀请来干部学校训练妇训员的, 不是来挨骂受气的,

我们和则留, 不和则去, 中国这么大, 难道没有我

们工作的地方。” 她的话义正词严, 博得了阵阵掌

声。 接着有好几位教员说了话, 大家一致认为当前

应以大局为重, 如果壁报办得有什么缺点, 可以改

进, 用不着兴师动众, 有害团结。 又是那位老史她

带着幸灾乐祸的眼神, 跃跃欲试很想站起来表白一

番。 当她的视线刚一接触到我, 我马上瞪了她一眼,

我想你如果将矛头指向我, 我便不客气地将你的文

章端出来示众, 是谁说了过激的话, 是谁在破坏团

结。 她毕竟暂时地收敛了, 始终没有表白出来。
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最后还是由张主任说了几句话, 希望大家精诚

团结, 维护干校, 办好妇训班。

这一场唇枪舌剑虽然告一段落, 但斗争并没有

停止。 事后我想了很久, 那天我用眼神制止老史发

言做得对吗? 为什么不让她发言? 从她的发言中,

可以看出一些线索来, 我太性急, 也太幼稚。 如果

我们不办壁报, 就会让宣传的武器掌握在别人手里,

这不是一种屈服、 一种妥协吗? 在国民党统治区,

在我们现在所处的环境中, 究竟怎样做统一战线工

作? 我带着这些问题, 去问老郭。 那天老郭不在,

接待我的是一位上了年纪的女同志, 她没有正面回

答我的问题, 只说后天有一个文艺界和妇女界联合

举办的座谈会, 希望我去参加。

去的那天正好是星期天的下午, 我按着地址,

走进了一条寂静无人的小巷, 在一幢古老的平房的

客厅里, 我找到一个靠墙壁的座位, 这间还算是客

厅的房间里坐满了男男女女的客人, 他们正在热烈

地讨论着一个问题, 我仔细地去听是有关 “抗日民

族统一战线” 的问题。 这个问题听来是很熟悉, 但

在具体执行中又有着不同的观点。

讨论中有人提出, 既然是国共合作, 既然是统

一战线, 那么就应该拥护国民党, 拥护蒋介石, 用
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不着再有八路军根据地, 此人的这一番言论也颇有

人赞成。 语音刚落, 我只听到一个洪亮的声音从我

的身后传来: “我们欢迎文艺界的代表罗先生讲话。”

我回头一看, 说话的是一位穿学生装的青年人,

他这样推举罗先生, 那么罗先生又是何许人也呢?

我朝前望去, 只见从前面一排的座位上站起来一位

西装笔挺、 风度翩翩、 年轻英俊的先生。 是他, 是

老郭, 怎么他又姓罗呢? 他今天特别神采奕奕, 这

不仅是他的衣着入时, 而且他那一表人才, 一经化

装至少比平日那满脸胡碴、 不修边幅的老郭年轻了

十岁。 只见他从容不迫, 操一口广东话说: “今天是

一个座谈会, 大家畅所欲言, 各抒己见。 我对刚才

这位先生的意见, 提出一些个人的看法。”

“当前是全面抗战, 因此必须坚持抗日民族统一

战线, 也必须扩大和巩固统一战线, 任何破坏国共

两党的统一是不许可的。 因此只有两党合作再团结

其他抗日的党派和阶层, 一致抗日是大前提, 不存

在谁领导谁, 谁统一谁的问题。 国共两党的合作是

建立在一定纲领的原则上的, 那就是必须有独立自

主的原则……” 他的话十分有说服力, 维护了抗日

民族统一战线, 维护了党的政策。

我走出了客厅, 我走出了这古老的平房, 望着
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寂静的夜空, 在这寂静的街头, 我的心被老郭刚才

的一席话激动着, 像一团烈火燃烧着, 我不能有任

何消极、 徘徊。 “抗日民族统一战线, 是有原则的,

是独立自主的, 它是当前工作的指导, 也是我今后

工作的依据。”

几天以后传出来一个消息, 说罗淑章等几位教

员, 又一次受到行政干校总队长的训斥和威胁, 她

们十分气愤, 也很悲观失望, 觉得在湖南要抗日救

国很困难, 决定到武汉去。 当时日本帝国主义的铁

蹄正由北向南踏来, 国民党右翼消极抗战, 仍坚持

“攘外必先安内”。 他们有时也说几句漂亮话, 实际

上是消极抗战积极反共。 捕风捉影, 制造分裂, 这

一次的壁报事件就足以说明问题。 保卫大武汉的呼

声, 像春雷般的响亮, 去武汉工作的文化界人士一

批接着一批。 罗淑章等要走, 张素娥也挽留不住她

们。 在妇训班中要去武汉的也大有人在, 其中也包

括了白水等几位同志, 她们来找我商量, 我对于国

民党的高压手段、 制造摩擦早就不满, 但我又不想

马上离开长沙。 对于白水她们的打算, 又没有充分

的理由去说服她们, 因此我决定又去找老郭。

当天下午, 我顶着炎炎烈日, 一口气跑到妙高

峰。 刚好老郭也从外面回来, 他身穿一件浅灰色长
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